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Продожение на стр. 3

Инициатором и вдохновителем 
проекта выступил ректор Сер
гей Юшко. Обучение в детском 

университете будет направлено на рас-
крытие способностей ребенка, разви-
тие интереса к инженерным специаль-
ностям.

Грандиозная церемония открытия 
состоялась в корпусе «Д» на Сибир-
ском тракте. С первых минут гости 
окунулись в атмосферу праздника. Уже 
в холле их встречали студенты-активи-
сты, а также большой белый мишка с 
логотипом КНИТУ на фоне презента-
ционной фотозоны.

Зал был переполнен: собралось бо-
лее 400 детей от 6 до 14 лет, их роди-
телей, бабушек и дедушек. Мест всем 
не хватало, и дети с удовольствием 
рассаживались перед сценой и в про-
ходах на надувных диванах. Игровая, 
непринужденная остановка была обес-
печена!

Громкими овациями собравшиеся 
поприветствовали почетных гостей 
мероприятия – проректора по учебной 
работе Алексея Бурмистрова, дирек-
тора по реализации проектов непре-
рывного образования КНИТУ, руково-
дителя инициативной группы проекта 
«Наука на ладони» Любовь Овсиенко, 
начальника отдела стратегического 
развития, поддержки проектов и ини-
циатив Минмолодежи Татарстана Де
ниса Сугоняко и директора Универси-
тета талантов Айдара Акмалова.

Чтобы продемонстрировать, что на-
ука – это увлекательно и очень весело, 
на сцене выступила творческая группа 
«Крио-шоу». Зрители узнали, что такое 
жидкий азот и на что он способен: им 

охлаждали продукты, заморажива-
ли розу и даже поливали руки ребят-
смельчаков. Ведущий показал ролик, в 
котором остроумно объяснялось, что 
же такое химия.

Для торжественного открытия дет-
ского университета на сцену поднял-
ся Алексей Бурмистров: «Уважаемые 
родители, вы очень правильно посту-
пили, что привели детей в наш уни-
верситет!» Проректор пояснил, что в 
КНИТУ есть все уровни образования, 
но формат детского университета – 
первый для вуза опыт. 

«Сегодня вы находитесь в одном из 
ведущих университетов не только на-
шей республики, но и страны», – под-
черкнул директор Университета талан-
тов Айдар Акмалов.

«Главный профессор» детского уни-
верситета Петр Гуревич рассказал  о 
профильной химической школе «Ор-
биталь», из которой вышли многие из-
вестные ученые и руководители. 

«Наука на ладони»:  
детский университет открыт!

Новый масштабный 
проект для школьников –  

детский университет  
«Наука на ладони» – 
стартовал в КНИТУ 16 марта.
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ПАРТНЕРСТВО

Казань – 
Астрахань: 

работаем вместе
6 марта ректор КНИТУ Сергей Юшко 
встретился с и. о. ректора Астрахан
ского госуниверситета Константином 
Маркеловым. Результатом перегово
ров с участием проректора по научной 
работе Айдара Сабирзянова и декана 
ФПТ, завкафедрой промышленной био
технологии Александра Сироткина ста
ло заключение рамочного соглашения о 
взаимодействии вузов.

Руководители КНИТУ и АГУ обсудили сферы 
общих интересов, которые касаются в первую 
очередь сельскохозяйственного сектора, – раз-

работку органических и минеральных удобрений, 
разведение осетровых рыб и др. В названных сферах 
КНИТУ, по словам Сергея Юшко, может быть инте-
ресен партнерам как вуз, который способен взять на 
себя процесс разработки технологий. С другой сторо-
ны, АГУ интересен опыт КНИТУ как опорного вуза 
ПАО «Газпром».

ЗНАЙ НАШИХ!

Разработка 
на высшем уровне

Ученые кафедры дизайна КНИТУ 
удостоены премии Правительства 
России в области науки и техники.

Экспертный совет подвел итоги гран
тового конкурса Стипендиальной 
программы Владимира Потанина, 
который проводится для преподава
телей магистратуры из 75 ведущих 
вузов России. 

На грантовый конкурс 2018/2019 учебного 
года была подана 881 заявка из 72 вузов, 
820 из которых допущены к экспертной 

оценке после технической проверки, включая 
проверку на плагиат. По результатам конкурса 
определены 100 победителей, пять преподава-
телей вошли в резервный список. Победителем 
от КНИТУ стала доцент кафедры ХТД к. т. н. 
Гузелия Бикбулатова. Поздравляем коллегу, 
желаем творческих успехов в реализации по-
ставленной цели!
Для справки: победители конкурса получают 
грант в размере до 500 тысяч рублей. Гранты 
предоставляются в четырех номинациях: новая 
магистерская программа, новый учебный курс, 
новый учебный онлайн-курс, новые методы и 
технологии в обучении.

Победители 
грантового 
конкурса 
Фонда 
Потанина 

Вручение высоких наград состоялось 
14 марта в Москве. Премией Пра-
вительства Российской Федерации 

в области науки и техники 2018 года отме-
чена комплексная работа, выполненная 
молодыми учеными КНИТУ – доцентами 
кафедры дизайна Русланом Гайнутдино
вым и Эльмирой Хамматовой, а также 
представителями НПК «ЦНИИШерсть» 
при участии ведущих текстильных пред-
приятий России под руководством зав-
кафедрой дизайна КНИТУ профессора 
Венеры Хамматовой. 

Тема исследования – «Разработка тех-
нологий производства многофункцио-
нальных композиционных текстильных 
материалов и их практическая реализа-
ция в отраслях экономики Российской 
Федерации». Награду нашим коллегам 
вручила заместитель Председателя Пра-
вительства РФ по вопросам социальной 
политики Татьяна Голикова.

Церемонию награждения открыл 
Председатель Правительства РФ Дмит

рий Медведев. «Ученому требуются годы, 
чтобы получить результат, и особенно 
важно создать что-то новое, постараться 
заглянуть в будущее, – сказал он, обраща-
ясь к лауреатам. – Все присутствующие в 
зале этими качествами наделены, и самое 
главное – никогда не останавливаться на 
достигнутом. Мы все понимаем, что вы 
работаете не ради премий, а прежде всего 
потому, что служите своему делу, любите 
его и помогаете нашему государству раз-
виваться».

«Мы очень рады, что нашу работу оце-
нили на уровне Правительства, это до-
казывает ее актуальность для экономики 
России, – отметила руководитель работы 
Венера Хамматова. – Наша кафедра более 
20 лет разрабатывает технологии произ-
водства композиционных текстильных 
материалов, в частности, специального 
назначения (спецодежда). Семь лет назад 
в работу активно включились наши моло-
дые аспиранты, доценты, затем к ней при-
соединились московские коллеги по мате-

риалам технического назначения, так мы 
смогли достичь очень хороших результа-
тов». Венера Василовна добавила также, 
что на церемонии вручения к ним обра-
тились представители ПАО «Газпром» и 
иных организаций с предложением о раз-
витии проекта и для других отраслей про-
мышленности, а именно льняной.

В 2018 году премиями Правительства 
Российской Федерации в области науки и 
техники отмечена 21 работа 29 соискате-
лей, в том числе всего шесть работ моло-
дых ученых. Распоряжение о победителях 
конкурсного отбора вышло 14 декабря 
2018 года, сами работы были поданы на 
конкурс в начале того же года.

В число лауреатов вошли представи-
тели научных и образовательных орга-
низаций, в том числе три доктора наук 
и 20 кандидатов наук. Среди авторов 
работ – представители Москвы, Санкт-
Петербурга, Казани, Саранска, Томска, 
Хабаровска и Нижегородской области.

Денис Сахарных

В связке с промышленностью
26 марта представители КНИТУ приняли активное участие в «Полимерном дне» 
– традиционном мероприятии Минпромторга Татарстана и ОАО «Татнефтехим
инвестхолдинг» (ТНХИХ), где обсуждались состояние и перспективы развития 
полимерной отрасли и нефтегазохимического комплекса республики в целом.

В здании холдинга собрались 
представители Минпромтор-
га Татарстана, производители и 

переработчики полимеров. КНИТУ на 
мероприятии представляли советник 
при ректорате Николай Абруков, и. о. 
директора Института полимеров Хася 
Ярошевская и декан ФХТПМК Диль
бар Султанова.

«Полимерная отрасль – одна из ос-
новных в республике, драйвер раз-
вития экономики и промышленности 
Татарстана», – отметил заместитель 
министра промышленности и торговли 
РТ Алексей Савельчев. По его словам, 
производство и переработка полиме-
ров составляют 20% промышленного 
потенциала Татарстана. 

Глава ТНХИ-Х Рафинат Яруллин 
рассказал о состоянии, узких местах и 
перспективах развития отрасли. К при-
меру, перспективным сейчас является 
производство низкотемпературных ка-
учуков для Арктики. Среди системных 
проблем – транспортные (дорогостоя-
щие железнодорожные перевозки), низ-
кая емкость внутреннего рынка и др. 

Большая роль в развитии отрасли 
отводится университетам, которые 
должны готовить специалистов в более 
тесной связке с предприятиями. Не раз 
в докладе Рафината Саматовича упоми-
нался наш вуз – например, когда речь 

заходила о производстве биодизельно-
го топлива, об отдельных направлени-
ях разработок, в том числе и незавер-
шенных (полисульфоны). Прозвучали 
предложения по разработке конкрет-
ных технологий, которые могли бы осу-
ществить ученые КНИТУ (в частности, 
малеиновые ангидриды). 

Эффективную модель интеграции 
университета и промышленности – Со-
вет главных технологов, созданный не-
давно в нашем вузе, – представил Ни
колай Абруков. «Это тот инструмент, 
который позволит нам говорить на 
одном языке, понимать друг друга», – 
подчеркнул он. В работе состоявшегося 
в декабре 2018 года первого заседания 
совета приняли участие 15 представи-
телей ведущих предприятий Татарста-
на, от многих из них уже получена об-
ратная связь.

Цели совета определяются насущ-
ными потребностями и вуза, и пред-
приятий – это подготовка инженеров 
с востребованными компетенциями, 
быстрая их адаптация на производ-
стве, целевая подготовка кадров. Пла-
нируются также совместная научная 
работа, повышение квалификации со-
трудников предприятий по програм-
мам, разработанным под заказчика, 
профориентационная и имиджевая ра-
бота. КНИТУ мог бы предложить про-

мышленным партнерам использование 
современного оборудования для реше-
ния самых разных задач, подготовку 
научных кадров высшей квалифика-
ции. «Давайте объединять наши уси-
лия по совершенствованию подготовки 
инженеров, которые будут знакомы с 
реальным производством, это сегодня 
необходимо всем нам», – подчеркнул 
Николай Абруков.

«Я полностью поддерживаю ваши 
предложения, если все это заработает – 
будет здорово», – отметил глава холдин-
га. А его заместитель Харис Мустафин 
добавил: «Нам надо чаще встречаться 
в университетах, шире использовать 
нашу науку».

Ведущие производители полимеров 
(ПАО «Нижнекамскнефтехим», «Ка-
заньоргсинтез», «Татнефть»), а также 
переработчики (РР «Сафпласт», ЗАО 
«Полиматиз», ООО «Полигран») указа-
ли на проблемные места: конкуренция, 
ценообразование, снижение культуры 
потребления, дорогие кредиты для ма-
лого бизнеса и др.

Подводя итоги, заместитель гене-
рального директора ТНХИ-Х Лейсан 
Абзалилова поддержала предложения 
об организации тематических встреч с 
приглашением таможни, налоговых ор-
ганов и банков.

Алла Кайбияйнен
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Следом на сцену поднялись 
учащиеся лицея-интерната для 
одаренных детей с углубленным 
изучением химии. Они пред-
ставили веселую визитку лицея, 
исполнили зажигательный рок-
н-ролл.

Блестяще, в форме живого ди-
алога первую лекцию под назва-
нием «Нескучная химия» провел 
научный журналист, автор трех 
книг для детей и взрослых, лау-
реат премии «За верность науке» 
2019 года, кандидат химических 
наук Аркадий Курамшин.

Затем праздник переместил-
ся в холл. Там с зажигательным 
флешмобом выступил хореогра-
фический коллектив «Ассорти 
денс» музыкальной школы №1. 
Вслед за ним студенты – акти-
висты Молодежной ассамблеи 
народов Татарстана представи-

«Наука на ладони»...
Начало на стр. 1 ли яркий многонациональный 

танец.
Специально к открытию дет-

ского университета перед акто-
вым залом был создан уютный 
и многоцветный коворкинг, где 
будут проходить занятия со 
школьниками. На время откры-
тия там, а также в фойе располо-
жилось несколько «станций», где 
дети могли развлечься, получить 
новые знания и похвастаться 
уже имеющимися: «Аквагрим», 
игра в слова, шоу мыльных пу-
зырей, химическая лаборато-
рия, игра «Элементарный бой» 
на таблице Менделеева и многое 
другое. Каждый ребенок ушел 
с праздника с позитивным на-
строем, а также с яркими шара-
ми с логотипами «Наука на ладо-
ни» и «КНИТУ».

Уже на следующий день, 17 
марта, состоялось первое меро-
приятие детского университета 
– конкурс команд «Дети в на-
уке». С этого дня каждое вос-
кресенье для самых маленьких 
студентов КНИТУ будут прово-
диться лекции, мастер-классы и 
олимпиады с участием студен-
тов и ученых университета.

Дарья Рахматуллина,  
Алла Кайбияйнен

ПРИЗНАНИЕ

НЕПРЕРЫВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

«Женщина – это целый мир»
В историческом актовом зале 

корпуса «Б» собрались жен-
щины – лидеры факуль-

тетов и кафедр, научных школ 
КНИТУ, а также все, кто хотел 
высказать им слова благодарно-
сти и поддержки.

Заседание открыл советник 
при ректорате Вильям Бараба
нов. «Женщина – это целый мир. 
Так определились еще древние 
греки», – отметил профессор и 
подробно рассказал о том, какую 
огромную роль в развитии миро-
вой и российской науки сыграли 
женщины. Прозвучали в его до-
кладе имена и княгини Екатери-
ны Дашковой, президента Импе-
раторской Российской академии, 
и математика с мировым именем 
Софьи Ковалевской, и микро-
биолога Зинаиды Ермольевой, 
создателя отечественных анти-
биотиков, и президента ИЮПАК 
Натальи Тарасовой, и многих 
других выдающихся женщин-
ученых России. «Однако, – за-
метил Вильям Петрович, – даже 
в развитых странах количество 
женщин в науке и возможности 
их участия в научной деятель-
ности по-прежнему значительно 
уступают количеству и возмож-
ностям мужчин». Именно для 
того, чтобы подчеркнуть эту про-
блему, в 2015 году Генеральной 
ассамблеей ООН и был учрежден 
День женщин и девочек в науке.

О значимом вкладе женщин в 
научно-исследовательскую и на-
учно-педагогическую работу в 
КНИТУ ярко и содержательно 
говорили проректор по научной 
работе Айдар Сабирзянов, декан 
факультета технологии, перера-
ботки и сертификации пластмасс 
и композитов Олег Стоянов, за-
ведующий кафедрой физической 
и коллоидной химии Юрий Галя
метдинов, проректор по учебной 
работе Алексей Бурмистров. От 
лица студентов со словами при-
знательности выступила аспирант 
Элина Васильева.

Заслуженные профессора КНИТУ 
Валентина Гамаюрова и На  талья 
Мукменева рассказали о своей ра-
боте в области мышьяк- и фосфо-
рорганических соединений.

С музыкальными подарками 
нашим женщинам выступили Ти
мур Исламов (гитара), Харлам
пий Харлампиди и Марат Нико
лаев (вокал, фортепьяно), Ринат 
Давлетшин (вокал) и Анастасия 
Броватова (скрипка).

Управление медиакоммуника-
ций КНИТУ подготовило видео-
ролик, где были представлены 
женщины – лидеры науки в нашем 
университете: доктора наук, про-
фессора, заведующие кафедрами, 
деканы факультетов и директора 
институтов. Он был продемонстри-
рован участникам мероприятия.

Денис Сахарных

21 марта в университете состоялось торжественное собрание, 
посвященное Международному дню женщин и девочек в науке. 

Первые 
лекции
24 марта в коворкингзоне  
(зоне совместной деятельности) 
корпуса «Д» КНИТУ прошли 
первые лекции детского 
университета «Наука на ладони». 

Высокая оценка

Об этом в письме на имя рек-
тора КНИТУ Сергея Юшко 
сообщил генеральный сек-

ретарь EUCU.NET Крис Гари.
Детские университеты – вид 

публичной деятельности акаде-
мических учреждений, ориенти-
рованный на аудиторию до 14 лет. 

Большая часть этих мероприятий 
проводится на площадках уни-
верситетов с привлечением пре-
подавателей и ученых в формате, 
приближенном к академическому, 
и направлена на раскрытие интел-
лектуальных и творческих спо-
собностей детей.

В настоящее время детские 
университеты и аналогичные 
программы работают более чем в 
40 странах мира. Не менее 350 уч-
реждений и 14 тысяч ученых во-
влечены в эту деятельность, охва-
тывающую более полумиллиона 
детей ежегодно.

КНИТУ стал действительным членом Европейской сети 
детских университетов (EUCU.NET) – объединения, соз

данного в 2009 году по инициативе ряда ведущих университетов Германии, Австрии, 
Швейцарии, Турции, Великобритании и других стран.

В качестве лекторов высту-
пили студенты факультета 
пищевой инженерии Дмит

рий Самусик с темой «Химия: 
от атома до Вселенной» и Ирина 
Сазонова с темой «Что такое мо-
лекулы?». Интерактивные лекции, 
основанные на наглядности и экс-
периментальности (игры в моле-
кулы, красивые опыты с сахаром 
и водой, письмо невидимыми чер-
нилами, выполнение заданий по 
таблице периодических элементов 
в командах), вызвали восторг и 
интерес у юных слушателей. Лю-
бознательные и активные ребята 
получили ответы на вопросы, что 

такое вещество, что такое атом, 
какие существуют явления, что та-
кое химический элемент. В зачет-
ных книжках появились первые 
печати о прослушанной лекции.

Кстати, в этот же день прошла 
олимпиада «Старт» по физиче-
ской культуре и основам безопас-
ности жизнедеятельности (ОБЖ) 
для учеников 1–6-го классов.

В следующее воскресенье, 31 
марта, состоялась лекция «Зани-
мательная экономика» для детей 
старшего возраста. Ее провели 
сотрудники кафедры экономики 

КНИТУ – старший преподаватель 
Екатерина Бердникова и доцент 
Людмила Горбач. А для самых 
маленьких была организована 
лекция «Что такое наука и что де-
лает настоящий ученый». Юные 
студенты узнали, что такое наука, 
когда она появилась, что она дела-
ет для людей, как получают знания 
настоящие ученые. Лектором стал 
популярный научный журналист, 
автор трех книг для детей и взрос-
лых, лауреат премии «За верность 
науке» 2019 года, кандидат хими-
ческих наук Аркадий Курамшин.
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Плодотворные визиты
C 19 по 22 марта ректор КНИТУ Сергей Юшко посетил Республику Тад
жикистан и Французскую Республику в составе делегации Татарстана во 
главе с Президентом Рустамом Миннихановым.

В рамках визита в Таджики-
стан представители деле-
гации провели ряд встреч 

и деловых переговоров. Первым 
пунктом рабочей программы 
стало посещение совместной 
таджикско-турецкой компании 
Akia Avesto, созданной в 2018 
году для строительства завода 
по производству общественного 
транспорта, микроавтобусов и 
грузовых автомобилей. Предста-
вители Татарстана стали первой 
делегацией, посетившей пред-
приятие после его запуска. Там 
гости ознакомились с модельным 
рядом выпускаемых автобусов 
и осмотрели производственные 
цеха. Делегация Татарстана по-
бывала также на Душанбинском 

кабельном заводе ООО «Нокили 
Талко». 

Представители делегации при-
няли участие во встрече с Прези-
дентом Таджикистана Эмомали 
Рахмоном, в ходе которой обсуж-
далось текущее состояние сотруд-
ничества между республиками, а 
также направления его расшире-
ния и углубления. Среди приори-
тетных направлений были обозна-
чены машиностроение, сельское 
хозяйство, здравоохранение и био-
технологии, информатизация и др.

Кроме того, делегация посети-
ла деловой форум «Таджикистан 
– Татарстан» с участием Премьер-
министра Таджикистана Кохира 
Расулзоды, где были обсуждены 
совместные проекты.

* * *
Следующая часть деловой по-

ездки включала в себя ряд встреч 
и посещение организаций во 
Франции.

В Марселе состоялась встреча 
с президентом регионального со-
вета Прованс – Альпы – Лазурный 
Берег Рено Музелье. Стороны 
обменялись мнениями о необхо-
димости расширять контакты в 
области культуры, науки, образо-
вания и туризма.

Татарстанская делегация при-
няла участие и в бизнес-форуме 
«Регион Прованс – Альпы – Ла-
зурный Берег – Татарстан», так-
же проходившем в Марселе и со-
бравшем представителей деловых 
кругов.

Заключительной частью про-
граммы стало посещение тех-
нопарка Technoparc des Florides 
в городе Мариньяне, который 
находится в непосредственной 
близости от большого морского 
порта Марселя и занимает пло-
щадь в 87 га. 

В рамках визита ректор 
КНИТУ Сергей Юшко побывал в 
Институте регулирования и авто-
матизации (IRA). В ходе встречи 
с руководством института обсуж-
дались вопросы сотрудничества и 
заключения меморандума о наме-
рениях для реализации совмест-
ных проектов в области образова-

ния и науки. Также представитель 
Института регулирования и авто-
матизации Рено Дюброй в рамках 
выступления на деловом форуме 
«Регион Прованс – Альпы – Ла-
зурный Берег – Татарстан» обо-
значил возможности взаимовы-
годного сотрудничества между 
IRA и КНИТУ.

1 марта на базе кафедры иностранных языков в про
фессиональной коммуникации был проведен ре
гиональный этап конкурса «Федеральный диктант 
– 2019» по французскому языку для студентов не
лингвистических специальностей. В конкурсе при
няли участие 34 студента КНИТУ, изучающих фран
цузский язык.

Краса Узбекистана
21 марта в Доме дружбы народов Татарстана прошел финал конкурса кра
соты и таланта «Краса Узбекистана – 2019». В этом году за звание победи
тельницы боролись семь студенток казанских вузов, в том числе из КНИТУ.

Федеральный 
диктант – 2019

Текст диктанта читала экс-
перт по французскому 
языку и культуре при По-

сольстве Франции в РФ Элиза 
Сеспедес, работающая в данный 
момент в «Альянс Франсез – Ка-
зань». Элиза диктовала отрывок 
из романа французского писате-
ля Ивана Кальберака «Венеция 
не в Италии» (2015). После того 
как диктант был написан, эксперт 
показала презентацию, в которой 
подробно разобрала текст, и это 
очень понравилось студентам. 

Молодые франкофоны оце-
нивались в двух категориях: 
студенты, которые окончили 
французскую гимназию, и сту-
денты, окончившие школу не с 
углубленным изучением фран-
цузского языка. 

Среди студентов КНИТУ, кото-
рые окончили французскую гим-
назию, второе место заняла Ев
гения Афанасьева, третье мес то 

– Виталина Лучкина, четвертое 
место – Игорь Кривошеев.

Среди студентов КНИТУ, 
окончивших школу не с углуб-
ленным изучением французско-
го языка, победителями стали 
Эдуард Васильев и Руслан Та
зетдинов. Второе место завоева-
ла Ксения Багаева, третье место 
– Анна Ведерникова, четвертое 
место – Лилия Каранаева.

«Очень рад, что в нашем уни-
верситете проходит Федераль-
ный диктант. На нем студенты 
могут проверить свои знания 
французского языка и познако-
миться с произведениями фран-
цузских писателей. Замечатель-
но, что вуз дает возможность 
углубленно изучать этот краси-
вый язык!» – поделился впечат-
лениями победитель диктанта 
– аспирант кафедры МАХП Рус
лан Тазетдинов.

Наталья Крайсман

Наш университет представ-
ляли Лилия Камилова, 
Нурия Тумпарова, Ели

завета Кочубей (все – Институт 
полимеров), Альмира Шавалиева 
(механический факультет).

Конкурс традиционно прохо-
дил в три этапа. Девушки расска-
зали о себе во время «Визитки», 
ответили на ряд вопросов интел-
лектуальной викторины, а также 
показали свои таланты в этапе 
«Творческий номер». Конкурсант-
ки исполняли для зрителей песни, 
танцы, читали стихотворения, 
представили свои художествен-
ные таланты. Надо отметить, что 
практически все выступления 
отличали нестандартные художе-
ственные решения и высокое ка-
чество их воплощения. 

Как подчеркнул куратор проек-
та, активист молодежного крыла 
НКА узбеков в РТ, руководитель 
Содружества иностранных сту-
дентов КНИТУ Рамир Мигранов, 
этот конкурс – возможность по-
казать многогранную культуру Уз-
бекистана. «Уникальность «Красы 

Узбекистана» в том, 
что каждый год по-
беждают девушки 
самых разных на-
циональностей. Это 
говорит о том, что 
наша Республика Уз-
бекистан – многона-
циональная страна, 
где представители 
всех народов живут 
в мире и согласии», 
– сказал Рамир.

От лица админи-
страции вуза гостей 
приветствовала на-
чальник управления 
молодежной политики и социаль-
ной работы Разиля Шайхнурова. 
«Мы всегда рядом с вами и готовы 
помочь студентам КНИТУ!» – за-
верила она собравшихся и вручила 
красавицам подарки, а также по-
здравила всех с праздником, ведь 
конкурс красоты в этом году при-
шелся на день празднования На-
вруза.

По результатам конкурсных за-
даний финалистки КНИТУ были 

отмечены в следующих номина-
циях: «Мисс талант» – Альми
ра Шавалиева, «Мисс келинчак 
(невестка)» – Лилия Камилова, 
«Мисс интеллект» – Елизавета 
Кочубей, «Мисс улыбка» – Нурия 
Тумпарова.

Три часа пролетели как одно 
мгновение. Конкурс завершился, 
но надолго останутся в памяти яр-
кие впечатления и глубокое чув-
ство благодарности всем.



Технологический университет, №3, март, 2019 5#НовостиКНИТУ

Музейный день
В КНИТУ после длительного перерыва возобнови
лась регулярная работа по организации экскурсий 
по историкомемориальным экспозициям вуза: в 
феврале – марте 2019 года экспозицию, посвящен
ную истории КНИТУ, и мемориальный кабинет ака
демика А.Е.Арбузова организованно посетили 58 сту
дентовпервокурсников механического факультета. 

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ!

Военное обучение – 
на новый уровень

Распоряжением Правительства России от 13 марта 
2019 года №427р при КНИТУ создан военный учеб
ный центр (ВУЦ). Помимо нашего университета, та
кие центры создаются еще при 92 российских вузах. 
Новые структуры приходят на смену прежним воен
ным кафедрам и факультетам.

Это известие не стало не-
ожиданным. Подготовка 
к реформе началась еще 

летом 2018 года, когда в ряд 
федеральных законодательных 
актов, регулирующих военную 
подготовку студентов федераль-
ных государственных образова-
тельных организаций высшего 
образования, были внесены из-
менения, предусматривающие 
замену военных кафедр на ВУЦ 
и определяющие порядок про-
хождения обучения в данных 
центрах. Нововведения были 
закреплены январским указом 
Президента России, устранив-
шим из Положения о порядке 
прохождения военной службы 
и других документов упомина-
ния о военных факультетах, ка-
федрах и действовавших с 2008 
года учебных военных центрах. 
Функции всех этих подразделе-
ний возложены теперь на ВУЦ.

Военный учебный центр при 
КНИТУ создается на базе фа-
культета военного обучения, об-
разованного в 1998 году. В целом 
система военной подготовки 
действует в университете непре-
рывно с 1930 года.

– В ноябре прошлого года наш 
факультет военного обучения 

успешно прошел проверку в со-
ответствии с новыми требовани-
ями Минобороны и Минобрнау-
ки России. Работа по созданию 
военного учебного центра будет 
проходить в штатном режиме 
и не скажется на ходе учебного 
процесса, – подчеркнул ректор 
КНИТУ Сергей Юшко.

Обучение в ВУЦ может быть 
организовано как по программе 
военной подготовки для про-
хождения военной службы по 
контракту на воинских долж-
ностях, подлежащих замещению 
офицерами, так и по програм-
мам военной подготовки офице-
ров, сержантов, старшин, солдат 
или матросов запаса. Возможно-
стью обучения по программам 
подготовки военнослужащих 
запаса могут воспользоваться не 
имеющие судимости студенты 
федеральных государственных 
вузов очной формы обучения 
до достижения ими 30-летнего 
возраста. Федеральный закон 
«О воинской обязанности и во-
енной службе» предусматривает 
возможность обучения в ВУЦ не 
только юношей, но и девушек.

Денис Сахарных

«ЭРА» инноваций
13 марта ректор КНИТУ Сергей Юшко принял 
учас тие в работе конференции «Информатика и вы
числительная техника», которая проходила в воен
ном инновационном технополисе «ЭРА» (г. Анапа). 
Это  первый научный форум, который проводится 
военным технополисом с момента его открытия 
в 2018 году. Наш университет вошел в состав про
граммного комитета данной конференции.

На представительном меро-
приятии, объединившем  
гражданских и военных 

специалистов, связанных с раз-
витием информационных тех-
нологий и инновационных от-
раслей экономики, обсуждались 
методы, модели и алгоритмы 
компьютерной обработки тексто-
вой информации и изображений 
в военном деле, а также перспек-
тивные направления развития 
математического, программного 
и технического обеспечения авто-
матизированных систем управле-
ния военного назначения.

Работу конференции возглавил 
врид начальника Главного управ-
ления научно-исследовательской 
деятельности и технологического 

сопровождения передовых техно-
логий (инновационных исследо-
ваний) Минобороны России гене-
рал-майор Андрей Гончаров.

В своем докладе на пленарном 
заседании Сергей Юшко поделил-
ся опытом работы татарстанского 
регионального отделения Фонда 
содействия инновациям в облас-
ти поддержки наукоемких проек-
тов. Коснулся он и вопроса орга-
низации деятельности научных 
рот – нового эффективного вида 
подразделений Вооруженных сил 
России, в которых проходят сроч-
ную службу выпускники вузов, 
показавшие высокие результаты 
в образовании и проявившие спо-
собности к инженерно-техниче-
ской работе.

– Мы открываем важную стра-
ницу сотрудничества с военным 
инновационным технополисом 
«ЭРА». Оборонная отрасль страны 
в новом формате получит допол-
нительную возможность активно 
и взаимовыгодно задействовать 
высокий научный и кадровый по-
тенциал КНИТУ как инновацион-
ного вуза, – отметил ректор.

Военный технополис «ЭРА» 
создан в соответствии со Страте-
гией инновационного развития 
Российской Федерации на пери-
од до 2020 года. На его базе будут 
проводиться фундаментальные и 
прикладные научные исследова-
ния оборонной тематики.

Денис Сахарных

Приглашаем умных 
и перспективных 

19 марта со студентами КНИТУ провел встречу предста
витель Главного управления научноисследовательской 
деятельности и технологического сопровождения передо
вых технологий (инновационных исследований) Минобо
роны России полковник Антон Малаховецкий. Он расска
зал о порядке прохождения выпускниками вузов срочной 
службы в военном инновационном технополисе «ЭРА».

Во встрече также 
приняли участие 
проректор по учеб-

ной работе Алексей Бур
мистров и проректор по 
научной работе Айдар 
Сабирзянов.

«Технополис «ЭРА» от-
крылся в Анапе в сентябре 
2018 года. Его цель – обе-
спечить поиск, развитие 
и внедрение прорывных 
технологий в оборонной 
сфере с привлечением молодых 
ученых, проходящих срочную 
службу в рядах Российской армии, 
– рассказал Антон Малаховец
кий. – На базе технополиса про-
водятся фундаментальные и при-
кладные научные исследования 
оборонной тематики. Те, кто су-
меет попасть на срочную службу 
в технополисе «ЭРА», получат воз-
можность заниматься научными 
разработками по самым перспек-
тивным направлениям, пользо-
ваться новейшим оборудованием, 
проживая в комфортных условиях 
на морском побережье».

В структуре технополиса функ-
ционируют научные роты – спе-
циализированные военные под-

разделения для прохождения 
срочной службы наиболее талант-
ливыми выпускниками вузов, по-
казавшими высокие результаты 
в образовании и проявившими 
способности к инженерно-тех-
нической работе. Свои знания 
солдаты смогут применить по 
восьми научным направлениям: 
робототехника, информатика и 
вычислительная техника, инфор-
мационная безопасность, биотех-
нические сис темы и технологии, 
техническое зрение, распознава-
ние образов, АСУ, IT-системы, на-
нотехнологии и наноматериалы, 
технологии энергообеспечения, 
аппараты и машины жизнеобе-
спечения. В одной из научных рот 

сейчас проходит службу 
выпускник ФХТ Руслан 
Андреев.

К претендентам на про-
хождение службы в воен-
ных ротах предъявляются 
серьезные требования. Это 
гражданство РФ, возраст 
с 18 до 27 лет, состояние 
здоровья (категория Б4), 
высшее образование по ин-
женерно-техническому на-
правлению со средним ба-

лом не менее 4,5, участие в работе 
научных обществ, наличие науч-
ных работ, публикаций, патентов.

Презентация очень заинтересо-
вала слушателей, и гостю было за-
дано немало вопросов, в том числе 
о распорядке дня в технополисе и 
досуге военнослужащих.

В этот же день Антон Мала-
ховецкий и Айдар Сабирзянов 
встретились с военным комисса-
ром РТ генерал-майором Серге
ем Погодиным. Военком заверил, 
что взаимодействие технополиса 
«ЭРА» с КНИТУ получит со сто-
роны военного ведомства всяче-
скую поддержку.

Алла Кайбияйнен,  
Дарья Рахматуллина

Ребята узнали об основных эта-
пах истории университета на-
чиная с 1890 года – времени 

основания Казанского соединенного 
промышленного училища, о дея-
тельности выдающихся личностей 
КХТИ-КГТУ-КНИТУ. 

Как и в прежние годы, музейные 
экскурсии становятся обязательным 
пунктом программы визитов буду-
щих абитуриентов в наш универси-
тет. В марте с его историей ознако-
мились более 100 гостей из Кирова, 
Воткинска и Ноябрьска.

Заявку на организацию групповых посещений можно оставить, за-
полнив онлайн-форму в разделе сайта КНИТУ «Единый экспозицион-
ный центр».

Д.М.Сахарных проводит экскурсию.
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От ПРОМЫШЛЕННОГО 
УЧИЛИЩА  

к ПОЛИТЕХНИЧЕСКОМУ ВУЗУ
К 100-летию высшего технического образования в Казани

Ровно сто лет назад, в 1919 году, Казанский промышленный, экономиче
ский и художественный техникум был преобразован в Казанский поли
технический институт. 

образования, в университете был 
создан организационный комитет, 
принят развернутый план меро-
приятий, кульминацией которых 
станет торжественное собрание в 
июне 2019 года с участием инже-
неров разных поколений, пред-
ставителей технических вузов и 
промышленности. В течение года 
ведущие профессора прочтут лек-
ции по основным направлениям 
науки и техники. Будут организова-
ны научные конференции, конкур-
сы среди школьников и студентов 
по инженерному делу, технологиям 
и техническим наукам, тематиче-
ские выставки. Откроется приуро-
ченная к этому событию фотогале-

рея. К славной дате будут изданы 
книги «Профессора, доктора наук 
КНИТУ» и «Почетные доктора 
КНИТУ», состоится вечер поэзии, 
пройдут встречи выпускников раз-
ных поколений. Юбилею посвятят 
отдельный раздел сайта, рубрику 
в нашей газете. Словом, оргкомите-
том и Советом по историко-мемори-
альной деятельности запланировано 
много интересных мероприятий, к 
которым мы приглашаем присоеди-
ниться всех сотрудников, препода-
вателей и студентов. 

Профессор Вильям Барабанов, 
советник при ректорате, председатель 

Совета по историко-мемориальной 
деятельности КНИТУ

ЮБИЛЕИ

успешно продолжила свое разви-
тие после довольно длительного 
перерыва. Она стала впускаться в 
цвете, большом формате и объеме 
(от 12 до 20 полос), с четкой еже-
месячной периодичностью.

В этот юбилейный год мы 
планируем на страницах газеты 
подробнее осветить ее историю, 
вспомнить редакторов, полистать 
старые подшивки и порадовать 
наших читателей материалами ар-
хивных номеров, сохранившихся 
в музее. Если у кого-то из чита-
телей сохранились старые номера 
газеты, мы просим поделиться 
этой находкой с редакцией, а так-
же вашими воспоминаниями о 
жизни нашего вуза в разные пери-
оды его развития.

Главный редактор  
Алла Кайбияйнен

Это событие положило начало 
высшему техническому об-
разованию в Казани. В стране 

шла Гражданская война, и решение 
о создании высшего технического 
учебного заведения лишь на второй 
год жизни молодого государства 
стало чрезвычайно важным для 
подъема отечественной промыш-
ленности после революционных со-
бытий. 

Напомним, что среднее техниче-
ское образование в Казани и во всем 
Поволжском регионе зародилось 
с момента образования в нашем 
городе соединенного промышлен-
ного училища, учрежденного ука-
зом императора и постановлением 
Министерства народного просвеще-
ния Российской империи от 14 июня 
1890 года. Именно с этой даты и ве-
дет свою историю наш университет, 
которому в следующем, 2020 году ис-
полнится 130 лет. В 1917 году соеди-
ненное училище было преобразо-
вано в Казанский промышленный, 
экономический и художественный 
техникум. Явившийся в дальнейшем 
основой для ряда технических вузов 
Казани, он готовил специалистов 
для предприятий химической про-
мышленности, строительной инду-
стрии, экономики и энергетики.

Чтобы достойно отметить 
100-летие высшего технического 

Нам –  

Наша газета 
«Технологический 
университет» в этом году 
отмечает солидную дату. 
85 лет назад, в 1934 году, 
вслед за образованием 
Казанского химико
технологического 
института был создан 
общеинститутский 
печатный 
орган – вузовская 
многотиражная газета. 

Надо сказать, что наша га-
зета – старейшая из рус-
скоязычных в Казани и 

Татарстане, старше ее лишь газета 
«Республика Татарстан», офици-
альное издание Правительства РТ, 
которая отметила в 2017 году свое 
100-летие. 

Вкратце история развития на-
шей газеты такова. Первый ее но-
мер под названием «За кадры» вы-
шел 30 сентября 1934 года. В 1935 
году вслед за присвоением инсти-
туту имени С.М.Кирова газета 
была переименована в «Кировец». 
Вплоть до Великой Отечественной 
войны она выходила один раз в 
декаду (три раза в месяц) без еди-
ного срыва. В музее вуза, к сожа-
лению, не сохранилось номеров 
военных времен. А в сентябре 1956 
года выход институтской много-
тиражной газеты был восстанов-
лен с новым названием «Химик». 
Было выпущено ровно 400 номе-
ров «Химика». Последний, четы-
рехсотый номер вышел 19 марта 
1966 года. Вскоре еженедельная 
вузовская газета восстановила 
свое старое название «Кировец». 
Периодичность выпуска была 
разной, но всегда газету отличали 
оперативность, злободневность, 
востребованность среди студен-
тов, преподавателей и сотрудни-
ков. На ее страницах выступали 
ведущие ученые и руководство 
вуза, сотрудники и студенты.

В 2009 году наша газета, ко-
торая с 1992 года носит название 
«Технологический университет», 

ТРУДОУСТРОЙСТВО

Радик Хасанов: «Выпускников КНИТУ ценят и ждут»
20 марта в КНИТУ состоялась встреча студентов и руководителей 
факультетов с генеральным директором АО «ПОЗиС» Радиком Хасановым.

не просто возродить завод, но и 
превратить его в передовое инно-
вационное предприятие с востре-
бованной оборонной и граждан-
ской продукцией. 

Предприятие привлекло боль-
шие инвестиции для модерниза-
ции производства и сегодня осна-
щено современными станками и 
автоматическими линиями, значи-
тельно повысились его энергоэф-
фективность, производительность 
труда. Осуществлен проект цифро-
вой трансформации производства, 
развивается промышленный ин-
жиниринг, на предприятии – совре-
менное оборудование, эффектив-
ные очистные сооружения.

Сегодня «ПОЗиС» находится 
в авангарде предприятий ВПК по 
диверсификации производства. 
Например, в прошлом году заво-
дом выпущено 52% продукции во-

енного назначения и 48% – граж-
данского: бытовая холодильная 
техника, медицинское, нестан-
дартное и специальное оборудо-
вание, а также сложная оснастка и 
инструмент.

К 2027 году будут реализованы 
два крупных проекта по новому по-
колению боеприпасов стоимостью 
7 млрд рублей, в четыре раза вырас-
тет объем гражданской продукции. 
В связи с этим руководитель пред-
приятия подчеркнул: «Нам нужны 
молодые специалисты с горящими 
глазами и жаждой творчества!»

Приоритетным направлением 
является холодильное производ-
ство. Если в 1998 году выпускалось 
всего две модели холодильников, то 
сегодня – 62 базовые модели и 2300 
модификаций. Увеличивается объ-
ем поставок холодильной техники 
на экспорт.

«У нас в гостях – руководи-
тель одного из крупней-
ших предприятий Татар-

стана и России, председатель совета 
регионального отделения Союза ма-
шиностроителей России Радик Шав-
кятович Хасанов», – представил 
топ-менеджера проректор по учеб-
ной работе Алексей Бурмистров.

Радик Хасанов рассказал об 
истории своего предприятия. «В 
прошлом году «ПОЗиС» отметил 
120-ю годовщину, а сегодня мы – ос-
новной отечественный производи-
тель малокалиберных боеприпасов 
для всех родов войск», – отметил он.

За 21 год управления Радику 
Шавкятовичу с командой удалось 

молодежных проектов. Выпускница 
ФНН 2007 года Диляра Мингазова 
– начальник управления по работе с 
персоналом. Есть и другие примеры 
успешного роста.

Молодым специалистам предо-
ставляется ряд социальных льгот и 
гарантий. Так, выпускникам вузов 
производится 30-процентная над-
бавка к окладу, ссузов – 20-про-
центная. Предприятие имеет са-
наторий «Волга», детский лагерь 
«Васильевский». 

Студенты и преподаватели за-
дали Радику Шавкятовичу немало 
вопросов: их интересовали условия 
для молодых, решение жилищно-
го вопроса. «Мы реализуем проект 
социальной ипотеки», – отметил 
Р.Ш.Хасанов.

Автору лучшего вопроса, сту-
денту кафедры КМУ Зайнетдину 
Вахидову, Радик Шавкятович по-
дарил именные часы POZIS.

Алла Кайбияйнен,  
Дарья Рахматуллина

АО «ПОЗиС» расположено 
в Зеленодольске. 
Предприятие входит 
в концерны «Ростех» 
и «Техмаш»

Особое внимание Радик Хасанов 
уделил возможностям, которые за-
вод предоставляет молодым. Только 
за 2018 год 39 специалистов в воз-
расте до 30 лет получили повыше-
ние, 53 занимают руководящие 
должности.

Немало среди молодежи 
«ПОЗиСа» выпускников КНИТУ, 
в том числе на руководящих по-
зициях. Например, выпускник МФ 
2009 года Артем Коновалов – зам.
директора по персоналу. Выпускник 
ФТПСПК 2012 года Александр 
Спирин – молодежный лидер, на-
чальник управления социальных и 

85!
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Школа  
молодого 
инноватора

ЭКСТРЕМИЗМ НЕ ПРОЙДЕТ!

25 марта в КНИТУ состо
ялось учебное мероприя
тие, направленное против 
проявлений терроризма и 
экстремизма в молодеж
ной среде. Круглый стол в 
формате кейсчемпионата 
был организован в рамках 
республиканской молодеж
ной программы «Мы – это 
мир!» Академией творчес
кой молодежи РТ и управ
лением молодежной поли
тики и социальной работы 
нашего вуза.

Команды студентов-активис-
тов под руководством специ-
алиста аппарата Антитерро-

ристической комиссии в Рес публике 
Татарстан Евгения Антонова и 
советника председателя Молодеж-
ного правительства по вопросам 
взаимодействия с аппаратом Анти-
террористической комиссии Арте
ма Кувшинова выполняли задания, 
рассчитанные на формирование 

Учимся и действуем вместе
правовой осведомленности и ком-
петенций, касающихся преступле-
ний экстремистского и террори-
стического характера, на выработку 
навыков противодействия ради-
кальному образу мышления.

Участники круглого стола раз-
делились на пять команд, каждой из 

которых для разработки и публич-
ной защиты была предложена одна 
из пяти тем: «Переговоры с терро-
ристами и экстремистами», «Экст-
ремизм в интернет-пространстве», 
«Экстремистские организации», «С 
тревогой не шутят» и «Кто, почему и 
как становится террористом».

Члены каждой команды при вы-
полнении заданий проявили се-
рьезную подготовку и творческое 
мышление, отметил, подводя итоги 
мероприятия, Евгений Антонов. 
Лучшей была признана команда 
«Щит» (на фото), которая высту-
пала с темой, посвященной экстре-

мистским организациям: ребята 
поделились своим преставлением о 
том, почему возникают экстремист-
ские сообщества и растет их число, 
что привлекает туда молодых людей.

Команде был вручен диплом по-
бедителя и сладкий приз – торт, 
а университету – благодарствен-
ное письмо за помощь в реали-
зации проекта «Республиканские 
круглые столы в формате кейсов 
«Территория мира».

Напомним, что 18 марта стар-
товал конкурс на должность моло-
дежного помощника руководителя 
аппарата Антитеррористической 
комиссии в Республике Татарстан. 
В нем могут принять участие жи-
тели республики в возрасте от 
18 до 30 лет, увлеченные темой 
противодействия таким опасным 
явлениям общественной жизни, 
как радикализм, экстремизм, тер-
роризм. Состоявшийся в КНИТУ 
круглый стол явился своеобраз-
ным смотром сил и показал, что 
среди нашего актива немало тех, 
кто может достойно представить 
молодежь Татарстана в деле со-
действия работе региональной 
Антитеррористической комиссии.

Денис Сахарных

НОВАЦИИ В ОБРАЗОВАНИИ

27 февраля в зале заседаний ученого совета 
КНИТУ состоялось открытие Патентной школы. 

Участники школы обучатся всем нюансам подго-
товки и последующей подачи заявки на получение 

патента.
Организатором проекта выступили отдел учебно-

проектной деятельности студентов и отдел патент-
но-изобретательской деятельности. В работе школы 
участвуют студенты, аспиранты и молодые ученые 
– победители, финалисты и будущие участники про-
граммы «УМНИК».

Первая лекция была посвящена понятию интеллек-
туальной собственности. В программе школы – патент-

ное законодательство, патентно-информационный по-
иск, поиск научной литературы, составление формулы 
изобретения и полезной модели, составление заявки 
на изобретение, полезную модель, промышленный об-
разец, программу для ЭВМ и другие актуальные темы.

Участие в Патентной школе бесплатное, продолжи-
тельность обучения – четыре месяца. По окончании 
обучения выпускники школы подготовят патентную 
заявку и получат сертификаты.
По вопросам участия в Патентной школе КНИТУ 
обращаться по электронному адресу inkstu@yandex.ru.

Элина Васильева

Презентация 
проектов 
«технолидеров»
6 марта в зале ученого 
совета КНИТУ 
собрались студенты 
школы «ТехнОлидеР» 
второго года обучения 
для того, чтобы 
представить руководству 
вуза и своим наставникам 
идеи будущих инно
вационных проектов.

На встречу с учащимися «Тех-
нОлидеРа» пришли ректор 
КНИТУ Сергей Юшко, про-

ректор по научной работе Айдар Са
бирзянов и директор по реализации 
программ непрерывного образова-
ния Любовь Овсиенко.

Открыла мероприятие руково-
дитель школы Екатерина Тарасова, 
доцент кафедры инженерной педа-
гогики и психологии. 

После этого ребята, обучающиеся 
в школе «ТехнОлидеР» по програм-
ме профпереподготовки «Управле-
ние инновационно-технологически-
ми проектами», презентовали идеи 
своих будущих проектов. Всего было 
сформировано 13 команд (групп) по 
профилям основного образования 
студентов, определены руководите-

Патентное дело – для всех

ли – доценты и про-
фессора КНИТУ, а 

также темы проектов.
«Ваши проекты нуж-

ны и университету, и вам, 
– отметил, напутствуя ребят, Сер-
гей Юшко. – Тематика проектов ак-
туальна, у вас уже есть и команда, 
и наставники, таким образом, вы с 
ранних курсов будете вовлечены в 
научные исследования, научитесь 
понимать, как можно применить 
полученные знания, а в дальнейшем 
сможете подавать свои проекты на 
конкурс Фонда содействия предпри-
нимательству».

«Я вижу в вас коллег и обращаюсь 
к вам как к коллегам, – подчеркнул 
Айдар Сабирзянов. – Вы занимаетесь 
нужным и важным делом». Ректор и 
проректор задали собравшимся мно-
го конкретных вопросов, отметили, 
что навыки, полученные в работе над 
проектами, пригодятся ребятам и в 
учебе, и в науке, и в дальнейшей ра-
боте на предприятиях.

Темы представленных проек тов  
были интересны и разнообразны. 
Они касались про мышленной эколо-
гии (руководители  – С.В.Сте па нова 
и И.Г.Шай хиев),  био технологии   

(А.С.Сирот к ин),  нефтех имии 
(Р.Ф.Ха   ми дул лин и А.В.Ша ри  фул
лин), энергонасыщенных материалов 
(Н.Н.Ни ки ти на), химической тех-
нологии (Г.Г.Мин га зова), создания 
нейронных сетей (Н.А.Ста ро верова), 
лекарственных препаратов, медици-
ны и косметики (Ю.А.Шигабиева, 
Е.С.Петров, Ю.Б.Ба ранова, И.В.Жу
кова). Особый интерес ректора 
вызвал проект по внедрению кон-
цепции Smart University в систе-
му подготовки студентов КНИТУ 
(Л.Х.Са фиул лина).

 «Сегодня вы были очень убе-
дительны и прекрасно выдержали 
экзамен, – обратилась к студентам 
Любовь Овсиенко. – Ваши проекты 
очень живые, реальные, они хоро-
шо вписаны в научные направления 
университета, и важно, что вы смог-
ли услышать рекомендации ученых, 
лучше поняли, как надо работать в 
проекте».

В завершение встречи юноши по-
здравили очаровательных студен-
ток-коллег и вручили им, а также 
руководительницам и наставницам 
первые весенние цветы.

Алла Кайбияйнен

20 марта в КНИТУ начала 
свою работу Школа моло
дого инноватора. Ее про
грамма направлена на по
вышение эффективности 
подготовки участников 
программ «Молодежный 
инновационный проект» 
ИВФ РТ и «УМНИК» Фон
да содействия инновациям. 

Организаторы школы 
– ОУПДС, ОПИД и 
кафедра инноватики 

в химической технологии.
В ходе обучения слушатели 

получат знания и необходи-
мый опыт от менторов и спе-
циалистов в области патен-
тования интеллектуальной 
собственности, маркетинго-
вого анализа, подготовки биз-
нес-плана, овладения навыка-
ми подготовки презентаций, 
а также узнают о способах 
финансовой поддержки ин-
новационных проектов, суще-
ствующих на данный момент. 
Будет проведена и экспертная 
сессия, где участники станут 
тренироваться в умении пре-
зентовать свой проект.

Работа Школы молодого 
инноватора продлится две 
недели, с 10 марта до 5 апре-
ля. По окончании школы 
слушатели оформят заявки и 
выступят со своими проек-
тами в полуфинале конкурса 
«УМНИК».

Напомним, что возраст зая-
вителей на конкурс «УМНИК» 
– от 18 до 30 лет. Победители 
конкурса получат финанси-
рование в размере 500 тысяч 
рублей на выполнение своих 
НИОКР от ФСИ и допол-
нительно к этим деньгам  – 
220 тысяч рублей от Инвести-
ционно-венчурного фонда 
РТ (такая практика есть толь-
ко в нашей республике).

Марина Васильева
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– Вся ваша жизнь связана 
с КХТИ-КГТУ-КНИТУ: здесь вы 
учились, преподаете, занима-
етесь научной работой. Что 
определило ваш выбор?

– Думаю, это судьба! О КХТИ 
я знал со школьных лет: учился 
в 19-й школе на улице Горького, в 
двух шагах от института. Потом, 
уже в старших классах, к нам при-
ходил директор КХТИ Леонид Ми-
хайлович Козлов и приглашал всех 
поступать сюда. Выпуск наш был в 

1956 году, и многие одноклассни-
ки выбрали КХТИ. Я очень любил 
химию, но еще серьезно увлекался 
фотографией и хотел поступать 
во ВГИК на операторский факуль-
тет. В десятом классе я даже ездил 
туда, показывал свои снимки. Мои 
фотоработы вгиковцам понрави-
лись, но внезапно пришлось скор-
ректировать планы: заболела мама. 
Я остался в Казани и решил по-
ступать в КХТИ: там планировали 
открыть специальность по техно-
логии кинофотопленок. Все-таки, 
решил я, это поближе к кино. Спе-
циальность не открыли, но я все 
равно поступил и стал учиться на 
кафедре №42 инженерного факуль-
тета, где занимались нитроцеллю-
лозой, а это как раз основа кино-
пленки. Поначалу одновременно 
учился в техникуме на отделении 
кинопленки. 

В итоге я стал заниматься проб-
лемой ракетных топлив: тема была 
очень востребованной, меня зачис-
лили в специальную группу твер-
дых смесевых ракетных топлив на 
инженерном факультете и еще в 
группу по кафедре пластмасс, ведь 
в основе этого вида ракетных то-
плив – полимеры. Пришлось окан-
чивать сразу две кафедры, диплом 
был расширенный, и я получил 

квалификацию инженера-техно-
лога с перечислением пройденных 
специальных и полимерных дис-
циплин. Заведующий 42-й кафед-
рой Лев Иванович Захаров, спе-
циалист по порохам, пригласил 
меня в аспирантуру. Так я остался 
в КХТИ, и моя карьера пошла по 
классическому пути: аспирантура, 
работа ассистентом, доцентом, за-
щита кандидатской. Докторскую я 
защищал в Ленинграде в 1979 году, 
также по порохам.

– А как же мечта о работе в кино?
– Как видите, она привела меня 

в стены КХТИ, и я об этом ничуть 
не жалею. А фотографией я про-
должал заниматься и в студенче-
ские годы. Я активно сотрудничал 
с газетой «Кировец», ее редактор 
Константин Ивличев охотно пе-
чатал мои фотоснимки, напри-
мер, с целины, куда мы ездили. 
Однажды в институте устроили 
даже выставку моих работ, ею за-
интересовался Роман Владими-
рович Линдвальд, проректор по 
учебной работе. Он меня знал как 
студента-общественника (я был 
комсоргом курса), а тут я, видимо, 
открылся ему с другой стороны, и 
мы затем подружились.

Фотографией я занимаюсь всю 
жизнь. Много ездил по миру, был 
в Китае, Японии, Испании, Чехии, 

странах Бенилюкса, Австрии. На 
моих фотоснимках – городские 

Анатолий Косточко:  
горжусь своими учениками!

ЮБИЛЕЙ

3 марта 80 лет исполнилось Анатолию Влади-
мировичу Косточко – профессору, доктору 
технических наук, заведующему кафедрой 
химии и технологии высокомолекулярных со-
единений, советнику при ректорате КНИТУ. 
Анатолий Владимирович – выдающийся уче-
ный в области технологии порохов, твердых 
ракетных топлив, полимерных композицион-
ных систем специального назначения, мудрый 
и талантливый педагог, воспитавший тысячи 
квалифицированных инженеров-технологов, 
более сотни кандидатов и докторов наук. Глав-
ный редактор «ТУ» встретилась с юбиляром.

достопримечательности, пейза-
жи России, окрестностей Казани, 
портреты близких и друзей. Кста-
ти, любовь к родным местам мне 
привила мама, учитель-словесник, 
директор школы. Она вела кружок 
литературного краеведения, куда, 
кстати, ходили известные в Каза-
ни люди – Эрнест Улумбеков, Сер-
гей Дьяконов, мы ездили по пуш-
кинским, толстовским местам.

К юбилею у меня вышел аль-
бом фотографий «Мир глазами 
А. В.», развернута фотовыставка 
в ИХТИ.

– Кто из ярких личностей в 
КХТИ оказал на вас особое 
влияние?

– Я благодарен всем своим учи-
телям и старшим товарищам. Но 
если называть кого-то конкретно, 
то, пожалуй, скажу о ректоре Пет-
ре Анатольевиче Кирпичникове. 
Мы постоянно были в контакте, 
ведь я возглавлял факультет, ка-
федру. А в 1969–1972 годах стал 
еще и председателем профкома 
института, и заняться профсо-
юзными делами меня уговорил 
именно П.А.Кирпичников. Это 
была хорошая школа. Мы вместе 
со студенческим профкомом стро-
или «Зеленый бор», шла активная 
деятельность по обеспечению 
работников вуза жильем – за эти 
три года я подписал 180 ордеров. 
КХТИ тогда занял первое место 
по условиям труда, быта и отдыха 
студентов в РСФСР. Ректор рабо-
той профкома был очень доволен. 
С Петром Анатольевичем мы со-
храняли дружбу до самого конца. 
Он был неординарным человеком 
и очень сильным руководителем, 
работа с ним многому меня на-
учила.
– Расскажите о кафедре.

– Без нее я себя просто не пред-
ставляю. Руковожу кафедрой уже 
восемь сроков, около 40 лет. Наша 
кафедра традиционно занимает 
первые места среди родствен-
ных кафедр отечественных вузов. 
Были разные времена, в том числе 

довольно сложные. Но мы всегда 
старались сохранить коллектив. 
И, конечно, приятных воспоми-
наний куда больше! В начале 80-х 
было построено новое здание 
ИХТИ на Сибирском тракте. Пом-
ню, с каким воодушевлением мы 
переезжали (сделали 40 машино-
рейсов!), осваивались на новых 
площадях. Кстати, строительство 
здания – это особая история. Мы с 
П.А.Кирпичниковым ездили хло-
потать в Москву к министру ма-
шиностроения СССР Вячеславу 
Бахиреву о выделении 200 тысяч 

рублей на проект строительства 
– и добились! Затем проект дора-
батывал наш СХПП с привязкой к 
специализации кафедр. Мы в те-
чение трех лет курировали стро-
ительство, в этом участвовал весь 
факультет: например, сами делали 
электропроводку.

Направления исследований у 
нас разнообразные. Главное – это 
физико-химия энергонасыщен-
ных полимеров. Затем – конвер-
сия, использование технологии и 
материалов для народно-хозяй-
ственных целей, поиск новых ком-
понентов для изделий оборонной 
промышленности, направление, 
связанное с процессами горения. 
Действует также лаборатория 
внутренней баллистики.

У нас всегда была тесная связь 
с вузовской и академической на-
укой. Очень тесно мы сотруд-
ничаем с академиком Геннадием 
Саковичем – это гордость отече-
ственной науки, человек, можно 
сказать, легендарный; с москов-
ской школой, профессорами 

РХТУ им. Д.И.Менделеева Анато-
лием Денисюком, Валерием Син-
дицким. 

Особая наша гордость – вза-
имодействие с промышленно-
стью, с заводами и отраслевыми 
НИИ. Многие директора обо-
ронных предприятий – мои уче-
ники (С.А.Поваров, С.А.Горохов, 
М.И.Политов, А.Б.Лившиц). Прак-
тически для всех предприятий я 
воспитал первых кандидатов наук 
(в Стерлитамаке, Тамбове, Киржа-
че, Котовском). Это, кстати, очень 
важно: когда на заводе появляется 
«свой» кандидат наук, появляются 
и новые подходы к управлению 
производством, к технологиям.
– Не раз приходилось слышать, 
что вы – рекордсмен среди 
российских профессоров по 
количеству учеников.

– Да, своими учениками я гор-
жусь. За все годы работы я подго-
товил около 90 кандидатов наук и 
более 10 докторов. Есть ученики 
среди производственников, воен-
ных. Один из них, генерал, сейчас 
уже защищает докторскую. Мои 

воспитанники – деканы ИХТИ 
КНИТУ Владимир Петров и Ната-
лья Баранова, профессора Ольга 
Шипина, Марсель Хузеев, Ильгиз 
Гараев и многие другие.

Помимо своей кафедры и ин-
ститута, я участвую в аттестации 
научно-педагогических кадров по 
России. Работал в нескольких дис-
сертационных советах, более де-
сяти лет являюсь экспертом ВАК, 
провожу экспертизу научных 
работ. Каждый месяц выезжаю 
в Москву на заседания. Для меня 
подготовка новых научных кадров 
– и работа, и долг, и удовольствие! 
Кстати, по моим стопам пошли и 
сыновья: один работает на кафед-
ре, другой – на производстве. 

Алла Кайбияйнен

4 марта поздравить юбиляра съехались его благодарные учени-
ки, коллеги-ученые, промышленники – гости из более чем десяти 
городов России, среди которых были руководители оборонных 
заводов и промышленных предприятий, научно-исследователь-
ских институтов и научных центров, представители Министер-
ства обороны РФ, вузов – партнеров КНИТУ и ИХТИ, в том числе 
военных учебных заведений

Профессор А.В.Косточко внес большой вклад в развитие отече-
ственной оборонной промышленности, нашего университета, 
Инженерного химико-технологического института и возглавля-
емой им почти 40 лет кафедры ХТВС. Прорывные исследования 
профессора и его учеников вывели научную школу спецхимии 
КХТИ-КГТУ-КНИТУ в число наиболее авторитетных и признанных 
далеко за пределами Татарстана и России

А.В.Косточко – эксперт ВАК, 
советник Российской акаде-
мии наук, член трех диссер-
тационных советов, редкол-
легий российских журналов в 
области спецхимии 

К юбилею был приурочен выпуск подготовленной А.В.Косточко 
в соавторстве с Е.В.Храмовой монографии «Казанская школа 
пороходелия: производство, наука, образование»
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Готовность номер один 
На базе кафедры инженерной компьютерной графики и автоматизирован
ного проектирования КНИТУ проходят тренировки расширенной наци
ональной сборной России по компетенции «Инженерный дизайн CAD».  
Ее тренером является студент факультета нефти и нефтехимии, победи
тель чемпионата рабочих профессий EuroSkills2018 Альберт Минеев.

Наш университет – один из 
десяти центров России, ко-
торый готовит участников 

движения WorldSkills по компетен-
ции «Инженерный дизайн CAD».

Тренировку национальной 
сборной посетил 7 марта ректор 
КНИТУ Сергей Юшко. О том, 
как проходят тренировки, ка-
кие выдвигаются требования к 
участникам соревнований, рас-
сказали завкафедрой ИКГАП 
Асия Мухаметзянова, старший 
преподаватель кафедры Арнольд 
Альтапов и Альберт Минеев.

Состав национальной сборной 
сформирован по итогам прошедших 
чемпионатов различного уровня. В 
него вошли ребята из Хабаровска, 
Московской области, Краснодара, 

Орла и Кирова. Условия трениро-
вок суровые, максимально воспро-
изводящие условия чемпионата. 
Участники постоянно переезжают 
с одной площадки на другую, что-
бы привыкнуть к смене обстанов-
ки. Для тех, кто показывает лучшие 
результаты, проводятся трениров-
ки за рубежом. «Мы занимались в 
Австрии, а в конце марта планируем 
ехать в Китай», – сообщил Альберт 
Минеев.

Особое внимание уделяется 
языковой подготовке. Участники 
работают в англоязычной про-

грамме, получают задания и обща-
ются тоже только на английском 
языке. Большое значение прида-
ется отработке стрессоустойчи-
вости.  Вклю чается музыка, моде-
лируются стрес совые ситуации 
– например, выключение света и 
т.  п., ведь конкурсанты должны 

быть готовы ко всему и не отвле-
каться на внешние раздражители.

В будущем на базе КНИТУ пла-
нируется организовать центр ком-
петенции «Инженерный дизайн 
CAD», на базе которого участники 
WorldSkills будут тренироваться на 
постоянной основе.

Дарья Рахматуллина

Готовимся 
в Бразилии 
11 марта студент ФСТС 
Федор Шадрин прибыл в 
бразильский ПортуАлег
ри. Как участник нацио
нальной сборной России, 
здесь он в течение меся
ца будет тренироваться в 
рамках подготовки к чем
пионату по WorldSkills в 
компетенции «Печатные 
технологии в прессе».

Учатся педагоги
На базе лицеяинтерната для одаренных детей с углуб
ленным изучением химии КНИТУ 20 марта состоялся 
республиканский семинар в рамках дополнительной 
профессиональной программы повышения квалифи
кации учителей химии и биологии «Формирование 
предметных и метапредметных компетенций в раз
вивающей образовательной химикобиологической 
среде лицея». 

Федор – опытный участник 
движения молодых про-
фессионалов. Соревно-

ваться в формате WorldSkills он 
начал три года назад, еще будучи 
студентом факультета среднего 
профессионального образования 
КНИТУ, а с 2017 года входит в со-
став национальной сборной.

Как рассказал нам молодой 
специалист, Бразилия в качестве 
площадки для тренировок вы-

брана неслучайно. «Последние два 
года бразильцы занимали первое 
место на мировых чемпионатах 
WorldSkills по моей компетенции, 
у них большой опыт и хорошая 
школа, – считает он. – В трени-
ровочном центре SENAI в Порту-
Алегри есть все необходимое обо-
рудование и созданы все условия 
для продуктивных тренировок».

Занятия будут проходить шесть 
дней в неделю. За месяц трениро-

вок Федор рассчитывает серьезно 
улучшить компетенции в разных 
направлениях полиграфической 
деятельности. Уже в августе в Каза-
ни состоится мировой чемпионат 
по WorldSkills, за право участия в 
котором предстоит побороться: по 
правилам движения, в компетен-
ции «Печатные технологии в прес-
се» каждую страну представляет 
единственный участник.

Денис Сахарных

Темой семинара стали способы 
формирования предметных и 

метапредметных результатов об-
учения на предметах естественно-
научного цикла.

В работе мероприятия приня-
ли участие более 30 педагогов из 
школ Татарстана. Учитель первой 
квалификационной категории Ли
лия Ефимова и учитель высшей 
квалификационной категории Ев
гения Франова провели открытые 

уроки и мастер-классы. Участники 
семинара на круглом столе высоко 
оценили ведущуюся в лицее рабо-
ту по формированию предметных 
и метапредметных компетенций 
в развивающей образователь-
ной химико-биологической среде 
учебного заведения. Руководитель 
стажировки – старший преподава-
тель Института развития образо-
вания РТ Анна Рябова.

НОВОСТИ ФИЛИАЛОВ

ЛИЦЕЙ

21 марта в Лениногорском филиале КНИТУ-КАИ 
состоялась Всероссийская научно-практическая кон-
ференция «Научная дискуссия современной молодежи: 
актуальные вопросы, достижения и инновации». В кон-
ференции приняли участие студенты второго и третьего 
курсов Бугульминского филиала КНИТУ. Дипломами 
победителей и лауреатов были отмечены Александр 
Акмурзин, Радель Абдулхаков, Наталия Ананьева, 
Александр Дмитриев, Ильнур Аксенов, Карина 
Валиуллина. 

Юные 
газпромовцы

Лучшие научноисследовательские проек
ты среди представленных учащимися «Газпромклас
сов» лицеяинтерната для одаренных детей с углублен
ным изучением химии выбрали 5 марта в первом туре 
конкурса «Ступени» в Институте полимеров КНИТУ.

Открыла конкурс председа-
тель жюри, и. о. директо-
ра Института полимеров 

Хася Ярошевская. Она предста-
вила членов оценочной комиссии 
и огласила критерии оценивания 
проектов. В состав комиссии во-
шли заместитель начальника 
управления филиала ООО «Газ-
пром трансгаз Нижний Новгород» 
Константин Антралов, замести-
тель завкафедрой ТПМ Ольга Куз
нецова, завкафедрой ТКС Андрей 
Князев, завкафедрой ХТД Влади
мир Башкиров, профессор кафед-
ры ТСК Алевтина Рахматуллина, 
доцент кафедры ХТПЭ Алина 
Нигматуллина.

Семь лицеистов выступили с 
презентациями, в которых пред-
ставили результаты своих иссле-

дований. Проекты оценивались по 
научно-исследовательской части, 
глубине сделанных выводов, ак-
туальности, практической значи-
мости, качеству доклада и умению 
вести дискуссию.

По итогам два лицеиста реко-
мендованы для участия в фина-
ле конкурса, который состоится 
в Волгограде. Это А.Р.Ахатов с 
разработкой модификации эпок-
сидных полимеров пониженной 
горючести для продуктопрово-
дов (руководитель – профессор 
кафедры ТСК Елена Черезова) и 
М.Н.Нуриев с разработкой низ-
котемпературного термопластика 
для ремонта в полевых условиях 
(руководитель – профессор кафед-
ры ТПМ Олег Ключников).

Дарья Рахматуллина

О героях былых времен…
В Бугульминском филиале 
в марте подвели итоги 
конкурса исторических 
исследовательских работ 
«История семьи: Первая 
мировая война». 

Свои работы на конкурс при-
слали авторы из Москвы, 
Екатеринбурга и даже из 

Марселя (Франция), чьи предки 
когда-то проживали в Бугульме. 

Конкурс был организован фи-
лиалом при поддержке Исполкома 
Бугульминского района и проводил-
ся с 1 ноября 2018 года по 1 февраля 
2019 года с целью формирования 

исторического мышления и вос-
питания гражданственности через 
изучение истории повседневности, 
семьи, судьбы отдельного человека, 
осознания сопричастности к исто-
рии своей Родины, пробуждения со-
циальной активности.

В филиале не стали выбирать 
победителей, все участники полу-
чили благодарственные письма, 
грамоты и подарки. Особую при-
знательность организаторы выра-
зили Светлане Якуповой и Ольге 
Куликовой за активное участие в 
подготовке исторического изда-
ния и увековечения памяти героев 
Первой мировой войны 1914–1918 
годов (на данный момент готовится 

к изданию книга о бугульминцах на 
фронтах Первой мировой и русско-
японской войнах, куда вой дут все 
конкурсные работы).

Станислав Недобежкин 
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Руководство университета пред-
ставляли проректор по учебной 
работе Алексей Бурмистров и про-
ректор по ВСР Альбина Шавалеева. 
Места в почетном первом ряду так-
же заняли декан ФПТ Александр 
Сироткин, декан ФПИ Мстислав 
Поливанов, начальник управле-
ния социальной работы Марина 
Журавлева и доцент кафедры пра-
воведения Светлана Галиева.

Перед началом концертной про-
граммы слово было предоставлено 
почетным гостям мероприятия. Все 
они подчеркивали, что в КНИТУ 
обучаются студенты из разных 
стран мира, которые всегда достой-
но представляют свою культуру, и 
такие праздники, как Навруз, помо-
гают на практике реализовать идеи 
дружбы народов и поддерживать 
атмосферу взаимопонимания и доб-
рососедства.

По сложившейся традиции 
участники праздника представляли 
не только художественную культуру 

своей родины, но и колоритную на-
циональную кухню. Вкусные блюда 
мог попробовать каждый! Зрители 
аплодировали песням и танцам в ис-
полнении студентов из Татарстана, 
Башкортостана, Узбекистана, Ка зах - 
стана, Турк менистана, Таджи ки-
стана, Бенина, Республики Конго, 
Кот-д’Ивуара, Вьетнама, Индонезии 
и Китая. Определились и победите-
ли блицконкурсов – на лучшего тан-
цора и на самое интернациональное 
фото в «Инстаграме».

Гостей Навруза порадова-
ли вокальными номерами Алия 
Хаматянова, Сюмбель и Айгуль 
Ибрагимовы, Елисея Джая, Мирна 
Мфунда, Лю Цзивэн, Чжу Юйхан, 
игрой на гитаре – Данг Мань 
Хьен и Ильнур Мингабудинов. 
Гитарист Вадим Балясов выступил 
дуэтом со скрипачкой Ангелиной 
Прощекальниковой, которая за-
тем выступила и соло. Глубоко ли-
рически прозвучал гобой Жанель 
Туксанбетовой. Заводили зал Ели

завета Кочубей и Лилия Камилова 
с узбекским танцем, Айгуль и 
Ди ляра Габдулхаевы с дагестан-
ской лезгинкой. Вызвали дружные 
аплодисменты туркменский танце-
вальный коллектив из КФУ и дуэт 
Эльвины Гилевой и Чулпан Ах
метовой с татарским танцем. Вечер 
вели обаятельная Лилиана и энер-
гичный Руслан.

Праздник не состоялся бы без ак-
тивной помощи и поддержки Клуба 
дружбы народов, Содружества ино-
странных студентов, активистов 
Дома аспирантов и студентов №1 и 
Института пищевых производств и 
биотехнологий.

Особую благодарность руковод-
ство КНИТУ и участники меро-
приятия выразили руководителю 
Клуба дружбы народов, организа-
тору и вдохновителю празднования 
Навруза в нашем университете – до-
центу кафедры государственного, 
муниципального управления и со-
циологии Венере Мушаровой.

«Вечер получился очень дру-
жеским, камерным, – обратилась к 
собравшимся Венера Мирзаевна. – 
Перед нами предстал калейдоскоп 
ярких этнических красок. Ощущение 
единения и тепла просто обволакива-
ло! Каждый выступающий привнес 
частицу своей уникальной культуры 
в общую чашу дружбы. Здесь были 
выступления самых разных жанров: 
и традиционные песни и танцы, и 
современная гитара, и классические 
скрипка и гобой. Состоялись диалог 
культур, их взаимопроникновение 
и взаимообогащение, состязание 
мастерства и таланта. Искусство се-
годня стерло границы между стра-
нами и континентами, деятельно 
способствовало укреплению дружбы 
и доверия между представителями 
разных наций и рас. В КНИТУ соз-
даны все условия для гармоничного 
развития национального и интерна-
ционального в многонациональной 
студенческой среде».

Диана Мердюкова 

Над колонкой работала Е.Н.Яшина, председатель информационной комиссии профкома.

КОЛОНКА ПРОФКОМА

Вальс кружил и нес меня,  
словно в сказку свою маня…

Стены корпуса «Б» 16 марта радушно встречали участников бала. Привычные коридоры 
в этот вечер погрузились в мир волшебства. Интерактивные, тематические зоны и 
декорации позволили гостям праздника ощутить себя в эпохе балов и маскарадов.

В актовом зале собрались более 
40 танцевальных пар. Открыл 
бал меланхоличный полонез. 

Изящные дамы и нарядные кавале-
ры легко переходили от медленного 
вальса к зажигательной польке и 
венскому вальсу. 

А куда же без веселых игр на 
балу? Жмурки, «Ручеек» и «Фигура, 
замри!» не давали никому скучать. 
На лицах участников и гостей – 
улыбки, а в душе – счастье. 

Во время проведения игр члены 
жюри оценивали на вкус 46 блюд, 
приготовленных парами. Конкурс 
угощений был самым вкусным, но в 
то же время и самым трудным отно-
сительно выбора победителя. 

По традиции бал не обошелся без 
поэзии. Однако в этом году были 
представлены также вокальные и тан-
цевальные номера (творческий кон-
курс включал танцевальное, музы-
кальное и театральное направления). 

Прекрасно продуманный сю-
жет театральной постановки был 
оценен зрителями по достоинству. 
Участники бала показали все свои 
творческие способности, приоб-
ретенные на репетициях, которые 
длились по несколько часов. Но все 
было не зря – без видимых усилий 
танцоры демонстрировали сложные 
вращения и поддержки.

Воспитанники Казанской школы-
интерната имени Е.Г.Ласточкиной 
для детей с ОВЗ не только украсили 
вечер прекрасными танцевальными 
номерами, но и вызвали самые теп-
лые чувства у зрителей. 

С такими же положительными 
эмоциями мы перешли к завершаю-
щим танцу организаторов и граци-
озному полонезу всех пар – участни-
ков бала.

В качестве членов жюри этот 
вечер посетили: проректор по УР 
КНИТУ Алексей Бурмистров, 
председатель профкома КНИТУ 
Иль дар Мусин, и. о. директора ИП 
Хася Ярошевская, декан ФХТПМК 
Дильбар Султанова, заместитель 
председателя комитета по делам де-
тей и молодежи Алина Шаронова, 
вице-президент Лиги студентов РТ 
Камолиддин Бобохонов, декан ФПТ 
Александр Сироткин, декан ФУА 
Ренат Зарипов, декан ФХТ Светлана 
Виноградова, начальник УМПиСР 
Разиля Шайхнурова, председатель 
КСО КНИТУ Разиля Замалова, на-
чальник ОРСМ Кристина Жукова, 
заместитель председателя профкома 
КНИТУ по работе со студентами и 
аспирантами Дарья Камартдинова. 
Членам жюри пришлось сделать 
сложный выбор и определить всего 
девять победителей.

Вот и настал кульминационный 
момент. Пары встали в большой 
полукруг, и началось награжде-
ние.  Победителями в номинациях 
стали: «Самая артистичная пара» 
– Айгуль Акбашева и Даниил 
Данилов, «Самая организован-
ная пара» – Дмитрий и Кристина 
Лазаревы, Ильнар Валиев и 
Алена Выгузова, Булат Гатауллин 
и Диана Кадырова, «Самая гра-
циозная пара» – Данил Шадрин и 
Дарья Козлова, «Лучший костюм» 
– Руслан Миргалиев и Евгения 
Павлова, «Лучший кавалер» – 
Владимир Широбоков, «Мисс 
очарование» – Анастасия Рылова, 

«Лучшее угощение» – Дмитрий 
Труханов и Диана Шуршева. Все 
они получили памятные дипломы 
и подарки. На балу также были на-
граждены победители творческого 
конкурса.

Официальное закрытие самого 
сказочного мероприятия универси-

Друзей собрал Навруз
28 марта в КНИТУ вновь, уже в 31й раз, прошел веселый 
весенний праздник Навруз, объединивший студентов раз
ных национальностей, стран и континентов.

тета подошло к концу, но в ко-
ридорах и на лестнице корпуса 
«Б» еще долго стояли прекрас-
ные дамы и их кавалеры, делая 
чудесные фотографии на память. 

Диана Мердюкова,  
Октябрина Багабиева,  

Любовь Яшина,  
фото Руслана Шамсутдинова,  

Карины Нургаяновой,  
медиацентр студенческой секции 

профкома КНИТУ

Навруз – древний восточный 
праздник наступления но-
вого года по солнечному 

календарю – символизирует воз-
рождение природы, силу жизни и 
новые надежды. Гостей торжества в 
актовом зале корпуса «К» радовали 
не только наши студенты: на сце-
ну выходили представители КФУ, 
КЮИ МВД России, КГАВМ имени 
Н.Э.Баумана. 

МОСТЫ ДРУЖБЫ
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Каждый год мы 
с сыном стараемся 
обязательно съездить 
в санаторий «Ливадия» 
по программе 
«Тур выходного дня». 

Почему мы выбира-
ем «Ливадию»? Во-
первых, санаторий рас-

положен в черте города, легко 
добраться после работы. Во-
вторых, можно приехать по-
раньше (вас всегда там устро-
ят), а сэкономленное время 
потратить на прохождение до-
полнительных процедур, таких 
как гидромассаж, душ Шар-
ко и лечебные ванны. Всегда 
пользуюсь этими услугами. 
В-третьих, в «Ливадии» вы мо-
жете неограниченно пользо-
ваться бассейном, и вас никто 
не выгонит. Вода там теплая, 
есть специальное ограждение 
для маленьких детей. 

В других сана- 
ториях посещение  
бассейна всегда ограничено.

Мы останавливались в 
разных корпусах «Ливадии». 
Общее одно – везде очень 
чисто, удобно. В корпусах 
«Береза» и «Рябина» прожива-
ние подешевле, чем в «Елочке». 
Хорошо, что отдыхающие мо-
гут выбрать наиболее опти-
мальную для себя цену. Если 
вы приехали отдыхать, то у вас 
и времени не будет сидеть в но-
мерах. Мы всей семьей играли 
в настольный теннис, бильярд 
и шахматы, посещали трена-
жерный зал. 

Очень понравилось, что в 
столовой теплая минеральная 
вода течет из крана и можно 
пить ее все три дня. Питание 
хорошее, диетическое. 

Советую всем принимать 
участие в туре выходного дня. 
Когда до отпуска еще далеко, эта 
передышка просто необходима. 
Никогда не игнорирую предло-
жения профкома, всегда активно 
принимаю участие в меропри-
ятиях, потому что они интерес-
ные и разнообразные. Сложно 
иногда найти время на органи-
зацию своего досуга, чтобы вы-
браться в театр, консерваторию 
или в детский парк. Так зачем 
же отказываться, когда профсо-
юзная организация предлагает 
вам культурно провести время с 
близкими людьми?

Елена Волкова,  
доцент кафедры ИЯПК

Уведомление о начале 
коллективных переговоров

Профком КНИТУ уведомляет ра-
ботников университета о начале 
коллективных переговоров по заклю-
чению Коллективного договора по 
регулированию социально-трудовых 
отношений на 2019–2022 гг. между 
работодателем – ФГБОУ ВО «КНИТУ» и 
работниками ФГБОУ ВО «КНИТУ».

В связи с началом коллектив-
ных переговоров уведомляем ра-
ботников о возможности вносить 
свои предложения по содержанию 
Коллективного договора. Предло-
жения следует направлять на офи-
циальную почту профкома КНИТУ 
profkom@kstu.ru до 1 мая.

КОЛОНКА ПРОФКОМА

Отдых в «Ливадии» АНТИКОРР

Сколько бы ни боролись власти 
стран с этим пагубным явлени-
ем, сколько бы ни наказывали 

взяточников, проблема остается.
Студенты нашего университета 

предлагают взять проблему под конт-
роль, поэтому в состав Союза сту-
дентов и аспирантов вошла новая 
структура – антикоррупционный от-
дел ССА КНИТУ. Его руководителем 
стал Руслан Балдин. Первым боль-
шим мероприятием, которое провела 
организация, стала игра «Что? Где? 

Когда?», посвященная теме законода-
тельства в сфере противодействия кор-
рупции. В этой игре приняли участие 
команды: «Гото», «Наносемья», «Клан 
ФХТ», «ДАС №6», «ДАС №1 КНИТУ», 
«Общепитик» и «Штейн».

С приветственными словами к 
участникам обратились руководи-
тель антикоррупционного отдела ССА 
Руслан Балдин и начальник Центра 
кад ровой политики и противодействия 
коррупции Александр Беляков. И игра 
началась. Ведущим интеллектуального 

состязания выступил руководитель 
Брейн-клуба КНИТУ Роман Тоньшев. 
Членам команд предстояло ответить 
на 30 вопросов.

Спустя два часа счетная комиссия 
была готова объявить победителя – 
команду «Гото». А вот за второе место 
предстояло побороться представите-
лям двух общежитий КНИТУ. В корот-
ком испытании с отрывом в один балл 
победу одержала команда «ДАС №6», 
отдав бронзу эрудитам из ДАС №1.

Руслан Миргалиев, фото автора

ЧГК 
против

14 марта круглый зал корпуса «А» 
посетили семь команд, желавших 
продемонстрировать свои позна
ния в теме антикоррупции. Кор
рупция  – бич всех времен и циви
лизаций. Цицерон, в частности, 
говорил: «Преступно брать деньги 
за вынесенные приговоры; еще пре
ступнее осудить того, с кого возь
мешь деньги за оправдание». 

От «Автопортрета» через «Блиц» к «Биатлону»
Сбор зрителей и участников 
конкурса студенческого проф
актива КНИТУ «Профорг 
года – 2019» в актовом зале 
корпуса «Б» 6 марта начался 
за полчаса до торжественного 
открытия. Среди пришедших 
были группы поддержки, ко
торые с энтузиазмом пережи
вали за своих представителей 
и среди которых отличились 
студенты факультета химиче
ских технологий и механиче
ского факультета.

Главными героями торжества 
стали активисты студенческой 
секции профкома КНИТУ: и. о. 

председателя студенческого проф-
бюро ФЭмТО Глеб Опарин, сопред-
седатель организационно-массо-
вой комиссии Рамис Шавалиев, 
председатель учебно-правовой 
комиссии Владимир Широбоков, 
и.  о. председателя студенческого 
проф бюро ФСТС Ильгина Гаязова, 
а также заместитель председателя 
учебно-правовой комиссии Гуль
дар Га  фурова, заместитель пред-
седателя студенческого профбюро 

ФЭМИ Оле ся Платон, председатель 
студенческого профбюро МФ Ринат 
Нигматуллин и заместитель пред-
седателя студенческого профбюро 
ФХТ Сюмбель Ибрагимова, самая 
молодая участница конкурса. Имен-
но в таком порядке конкурсанты 
проходили все испытания.

Прозвучали фанфары, ведущая 
мероприятия Камилла Прахова по-
приветствовала собравшихся, на-
помнила им о правилах и целях кон-
курса. Затем зрители поднялись со 
своих мест и стали подпевать гимну 
любимого университета.

Для выяснения, кто же из участ-
ников станет лучшим профоргом 
года, было приглашено компетент-
ное жюри, в состав которого во шли: 
главный специалист по работе с 
профорганизациями вузов и ссу-
зов Татарского республиканского 
комитета профсоюза работников 
народного образования и науки 
Татьяна Корнийченко, председа-
тель Студенческого координацион-
ного совета профсоюза образования 
в РТ Наиль Вяльшин, председатель 
профкома студентов и аспирантов 
КГЭУ Мария Афанасьева, вице-

президент по социальной работе 
Лиги студентов РТ, студенческий 
лидер Татарстана и Приволжского 
федерального округа 2018 года 
Камолиддин Бобохонов. В качестве 
секретаря жюри выступила секре-
тарь Совета студенческой секции 
профкома КНИТУ Анна Канышева. 
Каждый из членов жюри сказал доб-
рые слова напутствия, подбодрил 
участников и пожелал им удачи.

Наконец было объявлено о стар-
те конкурсных испытаний, которые 
состояли из трех этапов. Первым 
был «Автопортрет», где каждый 
из участников максимально полно 
рассказывал о себе и своих дости-
жениях, подготовив красочную 
презентацию. Далее шел «Блиц». 
Здесь конкурсантам за две минуты 
необходимо было ответить на мак-
симальное количество вопросов и 
показать свои знания о профсоюз-
ной деятельности, общежитиях и 
вузе в целом. Хотим уточнить, что 
вопросы перед началом мероприя-
тия были запечатаны в непросвечи-
вающий конверт. Во время ответа 
одного из участников все осталь-
ные выходили из зала. Последним 
проходил «Биатлон». Данный этап 
включал в себя устное тестирова-
ние в интерактивной форме, где со-
ревнующиеся в круговом порядке 
могли выбрать сложность вопроса, 

которая варьировалась от 10 до 80 
баллов.

Завершив прохождение конкурс-
ных испытаний, участники с волне-
нием ожидали результатов. Чтобы 
развеять напряжение в зале, веду-
щая мероприятия общалась с груп-
пами поддержки, проводила опрос, 
кто же станет лучшим.

И вот после бурного обсуждения 
члены жюри огласили результаты. 
Почетное третье место занял Ринат 
Нигматуллин. На втором месте ока-
залась Гульдар Гафурова. Звание по-
бедителя конкурса «Профорг года 
КНИТУ – 2019» было присвоено 
Рамису Шавалиеву. Все участники 
получили почетные дипломы и па-
мятные подарки.

Торжественное награждение со-
стоялось, все слова сказаны, фото 
на память сделаны – и в завершение 
мероприятия все присутствующие 
по традиции прокричали полное на-
звание любимого вуза: «Казанский 
национальный исследовательский 
технологический университет!»

Октябрина Багабиева,  
фото Даниила Тимушева, медиацентр 
студенческой секции профкома КНИТУ
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КОЛОНКА ССА

Встреча с ветераном
6 марта в КНИТУ прошла встреча с заместителем пред
седателя Общероссийской общественной организации 
ветеранов силовых структур Николаем Комиссаровым. 

Николай Алексеевич – ве-
теран боевых действий в 
Афганистане (1979–1989). 

В это время он был советником 
ЦК ВЛКСМ при Демократической 
организации молодежи Афгани-

стана (ДОМА). У гостя КНИТУ 
великолепная память, и даже спу-
стя 30 лет он смог в подробностях 
рассказать студентам про пережи-
тый опыт, поделиться историями 
о героизме и потерях. Афганская 

война является важной частью 
истории современной России, по-
этому собравшимся было инте-
ресно пообщаться с ветераном и 
задать ему вопросы, что они и сде-
лали после выступления спикера.

В прошлом Николай Комиссаров 
– студент КНИТУ, поэтому во вре-
мя встречи ветеран вспоминал 
не только боевые действия, но и 
студенческие годы, проведенные 
в Казанском химико-технологиче-
ском институте.

Софья Орлова,  
фото Анны Рябиновой

Достижение 
года

16 марта в Казани прошел финал премии 
«Достижение года – 2018». Это республикан
ская премия для органов студенческого само
управления профессиональных образова
тельных организаций. 

Два студента ФСПО 
КНИТУ – Маргарита Фи
липпова и Рамиль Салеев 

– вышли в финал премии. Они 
участвовали в номинации «Об-
щественник года».

Во время выступлений кон-
курсанты показывали свои та-
ланты. Рамиль устроил на сцене 
представление с приготовлени-
ем трайфлов. Это современный 
десерт в стакане, состоящий из 
нескольких слоев бисквита, про-
слойки джема и сливочного кре-
ма. Каждый слой иллюстрировал 
жизнь во время обучения на 
каждом из курсов.

Маргарита через химию ре-
шила показать то, чем она зани-

мается в общественной жизни 
университета. На сцене был раз-
вернут яркий опыт, где опреде-
ленный реагент символизировал 
опыт работы и составляющие 
успеха: работу в вузе и в органи-
зациях, команду, мотивацию и 
другие аспекты. Итогом синтеза 
стало большое количество пены, 
которая устремилась вверх, как 
знак стремления к новым высо-
там.

Маргарита Филиппова стала 
лауреатом в номинации «Обще-
ственник года». Всего на премии 
было 15 номинаций, за которые 
боролись полторы сотни фина-
листов. 

Дарина Венедиктова

12 марта в актовом зале корпуса «Д» стартовал второй сезон лиги КВН 
КНИТУ. В первой игре сезона приняли участие семь команд: «Кто хочет, 
тот имеет», «Уголок гражданской обороны», «Black Jack», «Татарзан», 
«Рамазан», гости «Шопопал» (КФУ) и «Ветеринарная академия» (КГАВМ 
имени Н.Э.Баумана).

Марш Памяти – 2019

Решать судьбу участников 
предстояло разноплано-
вому жюри, в состав кото-

рого вошли: директор сети ла-
унж-кафе Минтимер Нугманов, 
ведущая «БИМ-радио» Ильси
яр Шафигуллина, начальник  
УМПиСР КНИТУ Разиля Шай
хнурова, председатель ССА 
КНИТУ Павел Костенков, 
участники Премьер-лиги КВН 
в составе команды «Казань» 
Алек сандр Кандыба и Шамиль 
Тах теев. Комментировал игру 
бессменный ведущий лиги КВН 
КНИТУ Артур Ибрагимов. 

Участникам предстояло про-
явить себя в двух испытаниях. 
Первым стал конкурс «При-
ветствие», а открывать его до-
сталось гостю КНИТУ – «Ве-
теринарной академии». Ребята 
отлично справились, не обо-
шлось без «профессионального» 
юмора, и команда точно запом-
нилась жюри (преподнесенный 
в подарок доильный аппарат 
сделал свое дело). Затем на сце-
ну вышли молодые представите-
ли ИХТИ «Black Jack». За ними 
свое решение конкурса проде-
монстрировали панки из ДАС 
№6 «Уголок гражданской обо-
роны». Далее зрители окунулись 
в специ фичный юмор команды 
«Кто хочет, тот имеет». Про-
должил конкурс еще один гость 

КНИТУ – «Шопопал», после ко-
торого выступил дуэт «Татарзан». 
Закрывала «Приветствие» моно-
команда «Рамазан».

В перерыве на сцену вышла по-
бедительница первого сезона лиги 
КВН КНИТУ – команда «Реак-
ция». 

Второй частью вечера стало 
испытание «Конкурс одного но-
мера». Участники могли подгото-
вить выступление на любую тему. 
«Ветеринары» спели арию о труд-
ностях и прелестях обучения на 
своей специальности. «Татарзан» 
показал свой взгляд на послетусо-
вочное утро. Студенты из «Black 
Jack» попали в мир Гарри Поттера 
с поправкой на реалии КНИТУ. 
Команда «Кто хочет, тот имеет» 
раскрыла секрет последствий 
проигрыша «Ак Барса». «Уголок» 
продемонстрировал обычный эк- 
 замен глазами истинного панка.  
«Рама зан» организовал дуэт 
с Минтимером Нугмановым. 
«Шопо пал» разыграл нестандарт-
ный детектив начала XX века. 

Старания команд не прошли 
напрасно. Ведь новый сезон – но-
вые правила. Теперь из 1/4 фина-
ла невозможно вылететь. Да, все 

участники прошли в полуфинал 
с заработанными в состоявшей-
ся игре баллами. Итак, «Шопо-
пал» и «Рамазан» получили по 
10 баллов, «Black Jack» – 9,3 бал-
ла, «Кто хочет, тот имеет» – 9,2, 
«Ветеринарная академия» – 8,9, 
«Татарзан» – 8,8, «Уголок граж-
данской обороны» – 8,3.

«Шутка, насмешливое слово 
часто удачнее и лучше опреде-
ляют даже важные вещи, чем 
серьезное и глубокое изучение», 
– говорил в свое время Гораций. 
До сих пор данный афоризм име-
ет право на жизнь. Убедиться в 
этом можно будет в полуфинале 
лиги, запланированном на конец 
апреля – начало мая. В финал 
выйдут четыре команды, кото-
рые поборются за звание побе-
дителя в октябре.

Руслан Миргалиев,  фото автора

Ежегодная акция «Марш Памяти» 
проходила в Татарстане  
с 4 февраля по 26 марта. 

Мероприятие было посвя-
щено 75-й годовщине 
полного освобождения 

Ленинграда от фашистской бло-
кады и 30-летию со дня вывода 
советских войск из Афганистана. 
Инициатором проведения марша 
традиционно выступило РОМО 
«Объединение «Отечество» РТ.

Участниками акции стали сту-
денты КНИТУ из поискового 
отряда «Химик». Они показали 
творческие номера, посвящен-
ные памяти воинов Великой Оте-
чественной войны и воинов-ин-
тернационалистов. Также ребята 
рассказали о работе, которую по-
стоянно проводят татарстанские 

поисковые отряды, и продемонст-
рировали экспонаты, найденные 
в поисковых экспедициях, моло-
дежи и учащимся районов Респу-
блики Татарстан. «Химики» по-
делились своим опытом работы в 
сфере патриотических проектов, 
которые они проводят в рамках 
университета и республики.

Активисты нашего отряда вы-
ступали с агитбригадами на мар-
ше по следующим маршрутам: 
Бугульма – Альметьевск (18–19 
февраля), Муслюмово – Заинск 
(25–26 февраля), Мензелинск – 
Набережные Челны (28 февраля 
– 1 марта).

Анна Шабалина


